

en que volvieron á beneficiar sus minas, que dan porción considerable de metal de muy buena ley. En esta Provincia cultivan tambien toda especie de granos, y crían mucho ganado de toda especie, especialmente cabrio por la utilidad de las pieles para Cordobanes: cogen igualmente vinos de mejor calidad y mas estimados que los de las demás Provincias del Perú, y algun tabaco, cuyo beneficio cesó desde que se estancó de cuenta del Rey, y se prohibió su siembra: los Rios que la riegan y fertilizan son Maule, Claro, y Lontue, que se junta con el Teno, y divide la jurisdicción de la de Colchagua, y despues de su union se llama Mataquito. Tambien hay un mineral de brea, que es una especie de lodo betuminoso que aunque lo benefician á fuego y agua caliente siempre le queda mucha tierra, por lo qual se usa poco hasta que se encuentre modo mejor de beneficiarlo: por algunos parages de esta Provincia se pasa la Cordillera por el Oriente, traficando al-

gunos arrieros á conducir sal, que se cria muy blanca en pedazos pequeños en unas lagunas: los habitantes llegan á 124., y la Capital es Talca.

Tiene el mismo nombre el Rio que hemos nombrado en la Provincia anterior al medio dia de la Ciudad de Santiago, y en la jurisdicción de la Concepcion: nace en las montañas de la Cordillera, y corre de Levante á Poniente recogiendo en su curso las aguas de otros, como son el Cauchenes, y el Claro y otros pequeños; hasta este ultimo dilató sus conquistas en este Reyno el Inca Yupanqui XI. Emperador del Perú; sale á desembocar al mar Pacifico formando una Bahía muy cómoda en 34. gr. 11. min. de lat. aust.; en cuyos terminos le tiene la jurisdicción y Obispado de Santiago: los Indios llamaban á este parage Promocaces, que en su idioma significa lugar de bayles y alegrías, para denotar la delicia de este terreno: antes de su salida al mar tiene un célebre astillero, y donde se explaya y hace un tablazo muy

muy ancho: mantiene el Rey una barca para el paso de los que transitan, y cerca de ella hay un Convento de Religiosos Agustinos, que sirve de Parroquia á los Indios y Negros que habitan diferentes Aldeas situadas en su rivera, y allí llaman estancias.

Una Isla de la misma Provincia y Reyno formada por los rios Maule, Longomilla y Putagan.

Un morro ó monte de la misma Provincia, situado á orilla del Rio anterior, de quien toma el nombre.

MAURE, Pueblo de la Provincia y Corregimiento de Arica en el Perú, anexo al Curato de Tarata.

Tiene el mismo nombre un Rio de la Provincia y Corregimiento de Pacajes en el Perú: nace al pie de la Cordillera, y corre casi al E. hasta entrar en el desagadero que sale de la laguna de Chucuito.

MAUREPAS, Laguna de la Provincia y Gobierno de Luisiana á orilla del rio Misisipi, se comunica con el lago de Ponchartrain.

Tiene el mismo nombre

una Isla de la Nueva Francia ó Canadá, situada en el lago Superior.

MAURI (Quartel de) Pueblo y Parroquia de los Franceses en la Isla de Cayena, situado en la parte Oriental de ella á la entrada del rio Ocuya.

MAURICE, Rio de la Provincia y Colonia de la Nueva Jersey en el Condado de Cumberland; corre al S., y sale al mar en la Bahía de Delavvare.

S. MAURICIO Bahía de) en una de las Islas que forman la tierra del Fuego á Levante, quasi enfrente de la de los Estados. La descubrió el año de 1616. Jacobo Le Maire, que le dió el nombre en obsequio de Mauricio de Nassau, Principe de Orange: toda su circunferencia es tierra aspera, montuosa, esteril y siempre cubierta de nieve; al N. E. tiene una rada llamada Verschoxrs que es poco segura, y á la parte de Levante una Bahía con el nombre de Valéins, que es grande, cómoda y capaz, pero abierta; el cabo ó punta que mira al medio dia se llama del Buen Suceso, y está en 55. gr. y 28. min.

de latitud austral.

S. MAURO, Pueblo de la Provincia y Capitanía de Todos Santos en el Brasil, situado á la boca del rio Yapitinga, y á orilla de la Bahía.

MAUTACONA, Rio pequeño de la Provincia y Gobierno de Guayana ó Nueva Andalucía: nace al O de la laguna Ipava, de donde tiene su origen el Orinoco, segun la carta del Geografo Cruz, y entra en éste poco despues de su nacimiento.

MAXALTEPEC, Pueblo de la Alcaldía mayor de Nexapa en Nueva España, situado á la falda de un cerro que está poblado de crecidos árboles, y habitado de 28. familias de Indios.

MAXATES, Pueblo de lo Provincia y Gobierno de Cartagena, situado cerca del dique ó canal en que entra el mar y rodea aquel pedazo de tierra.

MAXI ó Maxis) Rio de la Provincia y País de las Amazonas; nace en unas espesas montañas de cacao silvestre en el territorio de los Indios Oreguatos y Curanaris; corre al N, y torciendo luego su curso

al O entra caudaloso en el de la Madera junto al salto grande que dá.

MAXVELLS, Ciudad de la Isla de Barbada.

MAY, Rio pequeño de la Provincia y Colonia de la Georgia; corre al E, y sale al mar.

Tiene el mismo nombre un cabo ó punta de tierra en la Costa de la Provincia y Colonia de Nueva Jersey, que es uno de los que forman la entrada de la Bahía de Delavare.

MAYA Santa Ana de) Pueblo de la Cabezera de Partido y Alcaldía mayor de Cuiceo en Nueva España; tiene 12. familias de Españoles y Mestizos, y 32. de Indios.

Tiene el mismo nombre un Puerto pequeño en la Costa de la Provincia y Gobierno de Venezuela al O de la Ciudad de Caracas.

MAYACARE, Rio de la Provincia y Gobierno de la Guayana; corre al O, y sale al mar en una Bahía cerca del cabo del Norte.

MAYAGUANA, Isla de la mar del N una de las Lucayas que descubrió Cristoval Colon en su primer

mer viage, situada al N de la Española ó de Santo Domingo: tiene 7. leguas de largo, y está habitada de Indios Caribes, pescadores: en 305. gr. de long. y 22. gr. 25. min. de lat.

MAYAGUES, Rio de la Isla de Portorrico: nace de una montaña en el centro de ella; corre al O y sale al mar entre el de Guanajive y la Bahía de Añasco.

MAYANALA Santa Maria de) Pueblo de la Cabezera de Partido y Alcaldía mayor de Iguala en Nueva España, tiene 51. familias de Indios.

MAYASQUER, Pueblo de la Provincia y Gobierno de Pastos en el distrito de la jurisdiccion de la Audiencia de Quito.

MAYE Monte de) en la Costa de la Provincia y Gobierno de la Guayana, es una especie de plataforma aislada en la Costa, poco distante del rio Covvanavvini, cubierta de árboles que sirve de balisa á los que navegan á la Cayena: toma el nombre de una Nacion de Indios asi llamados que habitaban en este parage; está en 3. gr. 15. min. de lat.

MAYEN Isla de) situada al NO de Spitzbergen en 71. gr. 23. min. de lat. septentrional: el mar que baña sus costas era antes muy abundante de ballenas, pero habiendose mudado estos cetaceos ácia el N, quedó abandonada esta Isla de los que se ocupaban en la pesca; en su extremidad Septentrional hay una altísima montaña llamada Beerembergen ó del Oso que atraviesa toda la Isla, y se descubre á 30. millas de distancia: tiene muy buenos Puertos, y abunda de pescado y de marisco, pero la gran cantidad de yelos que se forman en el mar al rededor de ella, especialmente ácia Levante, la hace inaccesible en la Primavera.

MAYO, Tablon de) Pueblo de la Provincia y Gobierno de Popayán en el Nuevo Reyno de Granada.

Otro Pueblo de la Provincia y Corregimiento de Canta en el Perú, anexo al Curato de Arahuy.

Tiene el mismo nombre un Rio caudaloso de la Provincia de Ostimuri en Nueva España, que la di-

vide de la de Cináloa, y sale al mar en el Golfo de California ó mar Roxo de Cortes.

Otro Rio de la Provincia y Colonia de Virginia en el Condado de Lunenburg; corre al S E, y entra en el de Dan.

Un monte muy alto de la Provincia y Capitanía de San Vicente en el Brasil, situado á orilla del rio Tajai-meri.

MAYOBAMBA, Pueblo de la Provincia y Corregimiento de Vilcas Huaman en el Perú, anexo al Curato de Hualla.

Otro Pueblo hay de este nombre en la Provincia y Corregimiento de Lucanas en el mismo Reyno, anexo al Curato de Chipán.

MAYOC, Pueblo de la Provincia y Corregimiento de Guanta en el Perú.

MAYOCMARCA, vease Anco.

MAYORE, Laguna de la Provincia y Gobierno del Paraguay en el Perú, se forma en el territorio de los Indios Chiquitos de un rebalzo de aguas del rio Paraguay mas abajo del lago de los Xareyes.

MAYURIAGA, Rio

grande que baña el País de los Indios Xibaros en la Provincia y Gobierno de Mainas del Reyno de Quito; corre al S E, y entra con mucho caudal de aguas en el de Morona por la parte Occidental en 4. gr. 17. min. de lat. aust.

MAYORUNAS, Nacion bárbara de Indios que habita en los bosques que hay al medio dia del Marañon, entre el rio Cusiquina á Levante, y Ucaiyale á Poniente; confina por el medio dia con las Naciones de los Cocamas y Cocamillas, algunos se han reducido á la Fé.

Tiene el mismo nombre con la advocacion de San Ignacio un Pueblo de estos Indios, reduccion de las Misiones que tenían los Regulares de la Compañía en la Provincia de Mainas y Reyno de Quito.

MAZA, Puerto de la Isla de Cuba en la Costa del N N E entre la Villa de Baracoa y la Punta de Maisi.

MAZAHUACAN, Pueblo de la Cabeza de Partido y Alcaldía mayor de Zochicoatlan en Nueva España; tiene 16. familias de

de Indios. **MAZAPILA**, Real de Minas de Plata y Pueblo Cabeza de Partido y jurisdiccion del Obispado de Guadalajara en Nueva España que sirve de limites y division del Reyno de Nueva Galicia con el de Nueva Vizcaya, quedando las tierras de este á la parte del N: ha sido siempre abundante de minas de muy buena ley, que se han trabajado con grande utilidad á los principios por esclavos, por lo indomito y feroz de aquellos Indios; pero despues que se han domesticado hacen este trabajo como el de las haciendas de labor, de que está circumbalado el territorio: tiene de vecindario mas de 40. familias de Españoles y Mestizos, y muchas mas de Mulatos, con crecido numero de Indios que tambien se dedican á criar mucho ganado de toda especie: dista 100. leguas al N N E de Guadalajara, y está en 270. gr. 4. min. de long., y en 24. gr. 30. min. de lat.

MAZARONI, Mazaruini ó Ataparán) Rio grande y caudaloso de la Pro-

vincia de Guayana y Gobierno de Cumaná: nace en lo interior de ella, y corre casi del S al N hasta entrar en el de Esquivivo ya cerca de su salida al mar. Los Holandeses protegidos de los Caribes suben por él á pillar los Indios de la Provincia, que hacen esclavos para trabajar sus haciendas, valiendose de todos quantos medios les sugiere la codicia y la tirania para cautivar á aquellos infelices, á cuyo fin tienen amistad con los Caribes gente guerrera y feroz.

MAZATAN, Pueblo de la Provincia y Alcaldía mayor de Copala en Nueva España, situado cerca de la Costa del mar del Sur: su vecindario se compone quasi todo de Mulatos, que tienen obligacion de guardar el Puerto que tiene, y ha sido invadido varias veces por los enemigos: es de temperamento cálido, abundante de maiz y frixoles, y sobre todo de pescado, que coegen con abundancia en el caudaloso Rio de su nombre, á cuya inmediacion está situado.

MAZATEPAN S. Martin

tin de) Pueblo y Cabezera de Partido de la Alcaldía mayor de Tehuacan en Nueva España: tiene 150. familias de Indios, y está 16. leguas al E quarta al N E de su Capital.

MAZATEPEC, Pueblo de la Cabezera de Partido de Huitepec y Alcaldía mayor de Cuernavaca en Nueva España, está situado en la cumbre de un cerro, tan esteril y falto de agua que es preciso subirla en hombros desde los rios inmediatos; pero á su falda tiene una vega que es la mas frondosa que hay en toda su jurisdiccion; en que se dan muchas frutas y cañas dulces, de que fabrican porcion de azucar: tiene un Convento de Religiosos de San Francisco, 57. familias de Indios, y 27. de Españoles y Mestizos.

MAZATLAN San Juan de) Pueblo y Cabezera de Partido de la Alcaldía mayor de Nexapa en Nueva España: tiene 111. familias de Indios que comercian en algodón, crias de ganado, frutas y cortes de madera: está 25. leguas al N de su Capital.

Otro Pueblo hay de este

nombre en la Cabezera de Zapotlan y Alcaldía mayor de Tepic en el mismo Reyno; tiene 34. Familias de Indios que tratan en semillas y algodón, y está poco mas de 13. leguas entre Oriente y Sur de su Capital.

Otro de la Cabezera y Alcaldía mayor de la Purificacion en el mismo Reyno, situado en la Costa de la mar del Sur, cuyos vecinos se ocupan en ser vigias de las embarcaciones que se descubren para dar avisos á los Alcaldes mayores; está 6. leguas al Sur de su Capital.

Otro de la Cabezera y Alcaldía mayor de Compostela en el Reyno de la Nueva Galicia.

Otro de la Cabezera de Partido de Tuzcacuesco y Alcaldía mayor de Amola en Nueva España; es de temperamento caliente, situado entre dos lomas á orilla de un arroyo, con cuyas aguas riegan y cultivan las huertas sus vecinos, que son 70. familias de Indios, y está 4. leguas á Poniente de su Cabezera.

MAZIBA, Pueblo grande de Indios de la Nacion

Sa-

Saliva en los llanos de San Juan, inmediato al rio Sinaruco. Los Caribes unidos con los Holandeses lo tomaron y saquearon con otros Pueblos el año de 1684.

MAZINGA, Pueblo de la Provincia y Gobierno de Santa Marta en el Nuevo Reyno de Granada, situado cerca de la serraña. Los Ingleses mandados por Guillermo Gausson lo saquearon el año de 1655.

MAZO, Pueblo de la Provincia y Corregimiento de Chancay en el Perú, anexo al Curato de Huaura.

MAZOLA Punta de) en la Costa de la Provincia y Gobierno de Santa Marta y Nuevo Reyno de Granada; está 22. leguas del cabo de Chichibacoa en 305. gr. 30. min. de long., y en 11. gr. 30. min. de lat.

MAZTITLAN, Pueblo de la Cabezera de Partido de Ixtac y Alcaldía mayor de San Juan de los Llanos en Nueva España.

MABOAPIARI, Rio de la Provincia y Capitanía del Rey en el Brasil; corre al SO, y entra en

Tom. III.

el rio Grande. **MBOCAE**, Rio pequeño de la Provincia y Gobierno del Paraguay: corre al S, y entra en el Paraná cerca de la Mision de Itapua.

MBOCARIRAI, Rio de la Provincia y Capitanía de San Vicente en el Brasil, corre al O entre el de Tebiquari y el de Capiguy.

MBOERI, Rio de la Provincia y Gobierno del Paraguay: corre al O entre éste y el Paraná, y entra en el primero enfrente del rio Verde en el País de los Indios Zamucos.

MBONQUIN, Rio de la Provincia y Capitanía del Rey en el Brasil; corre al N; y entra en el rio Grande.

MBOTETEI, Rio caudaloso y grande de la Provincia y Gobierno del Paraguay; corre al O y entra en el de el Paraguay en el parage que llaman el Paso, segun Don Juan de Cruz; corre al NNO.

MBUTUI, Rio de la misma Provincia y Gobierno que el anterior: corre al O, y entra en el Uruguay entre el de Ibicui y

S

el

el Pueblo de la Misión de San Borja.

MBUTUAY, Río de la misma Provincia y Gobierno que el anterior, entra en el Uruguay también entre los de Ipau y de Naumbi.

MEAD, Pueblo de Indios de la Barbada en el distrito de la Parroquia de San Felipe.

Tiene el mismo nombre un Río de la Virginia, que corre al SSO, y entra en el de Miamer grande.

MEANA, Pueblo de la Provincia y Corregimiento de Caxamarquilla en el Perú.

MEARI, ó Mari) Río grande del Reyno del Brasil, baxa de las montañas de la parte del Poniente, y en su curso recibe las aguas de los nombrados Ovaquézupi, Pinare y Maracó ó Maracon; sale al mar en el golfo del Marañon, y forma la Isla de Tatipera: es navegable con embarcaciones pequeñas por espacio de más de 160. leguas: sus orillas están muy pobladas y cultivadas con muchas plantaciones de caña dulce y trapiches de azúcar, cerca de su origen habitan

algunos Indios bárbaros, Topayos y Tapures.

MECA, Caleta de la Costa de la mar del Sur en la Provincia y Corregimiento de Arica en el Perú.

MECALAPA, Pueblo pequeño ó Barrio de la Alcaldía mayor de Guauchinango en Nueva España, anexo al Curato de Pantepec.

MECAPACA, Pueblo de la Provincia y Corregimiento de Sicasica en el Perú.

MECAPALA, Pueblo de la Cabeza de Partido y Alcaldía mayor de Zochicoatlan en Nueva España; tiene 46. familias de Indios, y está 4. leguas al Poniente de su Capital.

MECAPILLO, nuestra Señora del Pilar de) Pueblo de la Provincia y Gobierno del Tucuman en el territorio del Chaco, reducción de Indios Pasajinas, que hicieron los Regulares de la Compañía, y hoy está al cuidado de los Religiosos de San Francisco.

MECATINA Grande) Isla del Golfo de San Lorenzo cerca de la Costa del País del Labrador entre las de Chanél y Petite

III. mo Me-

Mecatina, que es otra Isla mas pequeña.

MECATLAN, Pueblo de la jurisdicción y Alcaldía mayor de Valles en Nueva España, situado á orilla del Río del desague de la laguna de Mexutilan, en que cogen abundancia de pescado: produce igualmente maíz y otras semillas, y algodón de que fabrican varios texidos con que se visten los naturales; es anexo del Curato de Tamanzuchale; tiene 87. familias de Indios, y dista de la Capital 31. leguas.

Tiene el mismo nombre otro Pueblo de la Cabeza de Partido de Xaltocán y Alcaldía mayor de Tepic en el mismo Reyno; tiene 15. familias de Indios que se exercitan en el cultivo de maíz y muchas frutas; tiene un Convento de Religiosos de San Francisco, y está 14. leguas al Poniente de la Capital.

MECHICOR, Río de la Nueva Escocia ó Acadia en la América Septentrional: corre al SE entre los de Agoniche y San Croix ó Santa Cruz, y sale al mar á la entrada de la Bahía de Fundy.

MECHISES, Puerto de la Costa en la Provincia de Sagadahok entre las Islas de Seal y de Petit Menan.

Tienen el mismo nombre unas Islas de la Provincia referida, situadas á la entrada del Puerto anterior.

Un Río de la misma Provincia, es pequeño, corre casi al S, y sale al mar.

MECHOACAN, Provincia y Obispado de Nueva España en la América Septentrional, que significa lugar de Pescado: confina por el N con la Nueva Galicia, por el Sur con el mar Pacífico, por el E y SE con la Provincia de Mexico, por el O con la de Guadalaxara, por el SO con la de Xalisco. Tiene de largo SE NE 30. leguas desde la Costa del mar del Sur hasta el termino de la jurisdicción de Valles, cerca de la del N, donde confina el Arzobispado de Mexico con este Obispado y el de Guadalaxara: su mayor anchura, siguiendo la Costa de la mar del Sur, es de 80. leguas, y en algunas partes se estrecha á 30., 40.,